

acquitter votre dette. Tenez, voici un bel exemple que nous proposons à votre imitation.

La magnifique basilique actuelle de Sainte-Anne d'Auray, en Bretagne, a été construite en grande partie par le produit des quêtes faites par M. l'abbé Guillouzo, prêtre du diocèse de Vannes. Il quéta pendant dix ans. Chaque dimanche, chaque jour de fête, il visitait une paroisse, prêchant, exhortant, parlant toujours de sainte Anne. Les populations se pressaient pour l'entendre. Du haut de la chaire, il exposait en termes simples, mais inspirés par le cœur, la grandeur de l'œuvre, la puissance de sainte Anne, les avantages innombrables d'un tel acte de foi.

On lui répondait par des larmes ; traversées par un courant surnaturel les âmes étaient pleines d'un saint enthousiasme. Dieu voulait que sainte Anne fut honorée. Les pauvres comme les riches faisaient leur offrande.

Ce mouvement donna lieu à la foi des paysans bretons de se manifester par des traits de la plus grande générosité. Nous en citons quelques-uns.

On quêtait dans une paroisse du diocèse de Vannes :

— C'est de bien grand cœur, disait une paysanne, que je donnerai mon offrande pour une œuvre si belle. Et elle tendait vingt francs (quatre piastres de notre monnaie) à la quêteuse.

— Mais c'est trop, lui dit-on, une telle générosité sera pour vous une gêne : cinq francs suffiraient...

— Peut-être ; mais n'avez-vous pas entendu que chacun doit apporter sa pierre à la nouvelle église ? Il faut bien vingt francs pour cela. Je veux donner ma pierre.

À une autre extrémité du diocèse, un jeune hom-